
Messe de la Conversion de St Paul le vendredi 25 janvier 2019 

 

Première lecture (Ac 22, 3-16) 
« Lève-toi et reçois le baptême, sois lavé de tes péchés en invoquant le nom de Jésus » 

En ces jours-là, Paul dit au peuple : 
3  « Je suis Juif, né à Tarse en Cilicie, mais élevé ici dans cette ville, 

où, à l’école de Gamaliel, j’ai reçu une éducation strictement conforme à la Loi de nos pères ; 
j’avais pour Dieu une ardeur jalouse, comme vous tous aujourd’hui. 

4  J’ai persécuté à mort ceux qui suivent le Chemin du Seigneur Jésus ;  
j’arrêtais hommes et femmes, et les jetais en prison ; 

5  le grand prêtre et tout le collège des anciens peuvent en témoigner. 
Ces derniers m’avaient donné des lettres pour nos frères de Damas où je me rendais : 
je devais ramener à Jérusalem, ceux de là-bas, enchaînés, pour qu’ils subissent leur châtiment. 

6  Donc, comme j’étais en route et que j’approchais de Damas, 
soudain vers midi, une grande lumière venant du ciel m’enveloppa de sa clarté.  

7  Je tombai sur le sol, et j’entendis une voix me dire : 
"Saul, Saul, pourquoi me persécuter ?" 

8  Et moi je répondis : "Qui es-tu, Seigneur ? 
– Je suis Jésus le Nazaréen, celui que tu persécutes."  

9  Ceux qui étaient avec moi virent la lumière, mais n’entendirent pas la voix de Celui qui me parlait. 
10Alors je dis : "Que dois-je faire, Seigneur ?"  

Le Seigneur me répondit : 
"Relève-toi, va jusqu’à Damas, et là on te dira tout ce qu’il t’est prescrit de faire." 

11Comme je n’y voyais plus rien, à cause de l’éclat de cette lumière,  
je me rendis à Damas, conduit par la main de mes compagnons. 

12Or, Ananie, un homme religieux selon la Loi, 
à qui tous les Juifs résidant là rendaient un bon témoignage, 

13vint se placer près de moi et me dit : 
"Saul, mon frère, retrouve la vue."  
Et moi, au même instant, je retrouvai la vue, et je le vis. 

14Il me dit encore : 
"Le Dieu de nos pères t’a destiné à connaître Sa volonté,  
à voir Celui qui est le Juste et à entendre la voix qui sort de Sa bouche. 

15Car tu seras pour Lui, devant tous les hommes, le témoin de ce que tu as vu et entendu. 
16Et maintenant, pourquoi tarder ? 

Lève-toi et reçois le baptême,  
sois lavé de tes péchés en invoquant Son Nom." 

    – Parole du Seigneur.  

 

 

 

 

 NB : maintenant, Paul 
L’appelle « le Seigneur Jésus » 

 Et il dit « mes frères » pour 
parler des chrétiens de Damas 

 Notre Seigneur aime bien 
se manifester par une lumière 

 Avant sa conversion, 
c’était Saul et non pas Paul  Mais Saul presque Paul 

L’appelle déjà « Seigneur » ! 

 La lumière du Seigneur est 
rarement aveuglante, là oui ! 

 Sans doute avait-il un peu 
besoin d’entrer en lui-même… 

 Ananie sait qui est Saul 
mais il fait confiance au 

Seigneur et l’appelle son frère 
 Ananie explique à Paul  

ce qu’il vient de vivre : il a vu  
et entendu le Seigneur Lui même 

 Paul a reçu une mission de témoin ;  
il sera apôtre comme les 11 autres, 
appelé par Lui après Son Ascension,  

et avec une mission un peu particulière… 

 Importance du baptême ! 
Le sacrement est nécessaire 
pour tous, même après une 

telle expérience, un tel appel 
particulier que celui de Paul 

 Il aime, Lui, que nous ayons besoin de passer les uns par les autres 



OU BIEN 

 

Première lecture (Ac 9, 1-22) 
« On te dira ce que tu dois faire » 

Lecture du livre des Actes des Apôtres 

En ces jours-là, 
1  Saul était toujours animé d’une rage meurtrière contre les disciples du Seigneur. 

Il alla trouver le grand prêtre 2et lui demanda des lettres pour les synagogues de Damas, 
afin que, s’il trouvait des hommes et des femmes qui suivaient le Chemin du Seigneur, 
il les amène enchaînés à Jérusalem. 

3  Comme il était en route et approchait de Damas, 
soudain une lumière venant du ciel l’enveloppa de sa clarté.  

4  Il fut précipité à terre ; il entendit une voix qui lui disait : 
« Saul, Saul, pourquoi me persécuter ? » 

5  Il demanda : 
« Qui es-tu, Seigneur ? » 
La voix répondit : 
« Je suis Jésus, celui que tu persécutes. 
    Relève-toi et entre dans la ville : 
on te dira ce que tu dois faire. »  

6  Ses compagnons de route s’étaient arrêtés, muets de stupeur :  
ils entendaient la voix, mais ils ne voyaient personne.  

7  Saul se releva de terre 
et, bien qu’il eût les yeux ouverts, il ne voyait rien. 

8  Ils le prirent par la main pour le faire entrer à Damas.  
9  Pendant trois jours, il fut privé de la vue et il resta sans manger ni boire.  
10Or, il y avait à Damas un disciple nommé Ananie. 

Dans une vision, le Seigneur lui dit : « Ananie ! »  
Il répondit : « Me voici, Seigneur. » 

11Le Seigneur reprit : « Lève-toi, va dans la rue appelée rue Droite, chez Jude :  
tu demanderas un homme de Tarse nommé Saul. Il est en prière, 

12et il a eu cette vision : un homme, du nom d’Ananie, entrait et lui imposait les mains pour lui rendre la vue. » 
13Ananie répondit : 

« Seigneur, j’ai beaucoup entendu parler de cet homme, 
et de tout le mal qu’il a fait subir à tes fidèles à Jérusalem. 

14Il est ici, après avoir reçu de la part des grands prêtres 
le pouvoir d’enchaîner tous ceux qui invoquent Ton Nom. » 

15Mais le Seigneur lui dit :  
« Va ! Car cet homme est l’instrument que j’ai choisi 
pour faire parvenir mon Nom 
auprès des nations,  
des rois et des fils d’Israël. 

16Et moi, je lui montrerai 
tout ce qu’il lui faudra souffrir pour mon Nom. » 

 Les « nations », 
ce sont les païens 

 Remarquons la proximité et la simplicité là 
aussi des liens d’Ananie avec le Seigneur ! 

 Le Seigneur explique beaucoup plus 
complètement à Ananie la mission de Paul 

 Et Il lui révèle que Paul devra beaucoup 
souffrir pour le Nom du Seigneur : pourquoi ? 

 Je pense que c’est pour qu’Ananie ait 
encore plus confiance en Paul, frère de sang ! 

 Le Seigneur invite Saul à 
réfléchir à ce qu’il fait 

 Désir d’enchaîner, juger, condamner ceux qui ne croient pas comme nous 

 Seigneur, guéris-nous de ce désir-là ! 

 Le lui, tout de suite, l’appelle 
« Seigneur » : il sait Qui lui parle 

 Se convertir au Seigneur, c’est 
aussi accepter l’Église ! 

 Dieu peut me parler avec 
grande force mais rien qu’à moi 

 Il faut que Saul bientôt Paul 
ait grand besoin des autres 

 Saul bientôt Paul avait grand 
besoin de réfléchir avec Dieu 

 Pourquoi nos dialogues avec 
le Seigneur sont-ils compliqués ? 

 Féconde prière de Saul 
bientôt Paul ! Il y voit Son plan 

 Remarquons que Paul ne regrettera jamais 
sa foi, sa mission : ce sera sa passion, sa vie 



17Ananie partit donc et entra dans la maison. 
Il imposa les mains à Saul, en disant :  
« Saul, mon frère,  
celui qui m’a envoyé, c’est le Seigneur, 
c’est Jésus qui t’est apparu sur le chemin par lequel tu venais. 
Ainsi, tu vas retrouver la vue,  
et tu seras rempli d’Esprit Saint. »  

18Aussitôt tombèrent de ses yeux comme des écailles, et il retrouva la vue. 
Il se leva, puis il fut baptisé. 

19Alors il prit de la nourriture et les forces lui revinrent.  

Il passa quelques jours à Damas avec les disciples 
20et, sans plus attendre, il proclamait Jésus dans les synagogues,  

affirmant que Celui-ci est le Fils de Dieu. 
21Tous ceux qui écoutaient étaient stupéfaits et disaient :  

« N’est-ce pas lui qui, à Jérusalem, 
s’acharnait contre ceux qui invoquent ce nom-là, 
et n’est-il pas venu ici afin de les ramener enchaînés chez les grands prêtres ? » 

22Mais Paul, avec une force de plus en plus grande, 
réfutait les Juifs qui habitaient Damas, en démontrant que Jésus est le Christ.  

    – Parole du Seigneur.  

 

 

Psaume Ps 116 (117), 1, 2 
R/ Allez dans le monde entier, proclamez l’Évangile (Mc 16, 15) 

Louez le Seigneur, tous les peuples ;  
fêtez-Le, tous les pays ! 

Son amour envers nous s'est montré le plus fort ; 
éternelle est la fidélité du Seigneur ! 

 

 

 

Acclamation (cf. Jn 15, 16)  

Alléluia. Alléluia.  
C’est moi qui vous ai choisis du milieu du monde,  
afin que vous alliez, que vous portiez du fruit, et que votre fruit demeure,  
dit le Seigneur.  
Alléluia. 

 

 Sachons louer 
notre Seigneur… 

 Et aussi nous 
réjouir dans la fête 

 Car Il nous aime 
et toujours fidèle ! 

 Saul est baptisé 
tout de suite 

 Le baptême donne l’Esprit Saint 

 Ananie ai oublié ses peur de Saul et de sa 
mission d’avant, c’est maintenant son "frère" 

 Pourquoi a-t-il 
voulu être « Paul » ? 

 Et tout de suite il 
proclame Jésus !!  Le baptême n’a-

t-il pas agi en lui ? 

 On comprend 
leur étonnement ! 

 On admire en lui 
le don de l’Esprit ! 

 Chacun de nous n’est-il pas dès lors qu’il est 
né dans le monde, choisi par le Seigneur  
pour une mission unique en Son Nom ? 

 Depuis Vatican II, ce désir de Dieu sur chacun 
a un nom simple : l’appel universel à la sainteté. 



Évangile (Mc 16, 15-18) 
« Allez dans le monde entier, proclamez l’Évangile »  
En ce temps-là, Jésus ressuscité dit aux onze Apôtres :  

15« Allez dans le monde entier. 
Proclamez l’Évangile à toute la création.  

16Celui qui croira et sera baptisé sera sauvé ; 
celui qui refusera de croire sera condamné.  

 

 
17Voici les signes qui accompagneront ceux qui deviendront croyants : 

en mon Nom, ils expulseront les démons ;  
ils parleront en langues nouvelles ;  

18ils prendront des serpents dans leurs mains 
et, s’ils boivent un poison mortel, il ne leur fera pas de mal ; 
ils imposeront les mains aux malades, et les malades s’en trouveront bien. » 

    – Acclamons la Parole de Dieu. 

 

Commentaire Évangile au Quotidien 
Saint Cyrille de Jérusalem (313-350) évêque de Jérusalem et docteur de l'Église 

« N'est-ce pas celui qui nous persécutait ? » (Ac 9,21) 

« Nous ne nous annonçons pas nous-mêmes, mais nous annonçons Jésus Christ ; nous sommes 
vos serviteurs à cause de Jésus » (2Co 4,5). Qui donc est ce témoin qui annonce le Christ ? Celui qui 
auparavant le persécutait. Grande merveille ! Le persécuteur de naguère, le voilà qui annonce le 
Christ. Pourquoi ? Est-ce qu'il aurait été acheté ? Mais il n'est personne qui aurait pu le persuader 
de cette manière. Est-ce la vue du Christ sur cette terre qui l'avait aveuglé ? Jésus avait déjà été 
enlevé au ciel. Saul était sorti de Jérusalem pour persécuter l'Église du Christ, et trois jours plus 
tard, à Damas, le persécuteur s'était transformé en prédicateur. Sous quelle influence ? D'autres 
citent comme témoins en faveur de leurs amis des gens de leur parti. Moi [Dieu], au contraire, je 
t'ai produit comme témoin un ancien ennemi.  

Tu doutes encore ? Grand est le témoignage de Pierre et de Jean, mais... c'étaient des gens de 
la maison. Quand le témoin c'est l'ancien ennemi, un homme qui plus tard mourra pour la cause du 
Christ, qui pourrait encore douter de la valeur de son témoignage ? Je suis dans l'admiration du 
plan de l'Esprit Saint... : Il accorde à Paul l'ancien persécuteur d'écrire ses quatorze épîtres... 
Comme on ne pourrait pas contester son enseignement, il a accordé à celui qui était auparavant 
l'ennemi et le persécuteur d'écrire davantage que Pierre et Jean ; c'est ainsi que notre foi à tous 
peut être bien affermie. Au sujet de Paul, en effet, tous étaient dans la stupéfaction : « N'est-ce pas 
celui qui nous persécutait ? N'est-il pas venu ici pour nous emmener dans les chaînes ? » (Ac 9,21). 
Ne soyez pas stupéfaits, dit Paul. Je le sais bien ; pour moi « il est dur de regimber contre 
l'aiguillon » (Ac 26,14). « Je ne suis pas digne d'être appelé apôtre parce que j'ai persécuté l'Église 
de Dieu » (1Co 15,9) ; « Il m'a été fait miséricorde : ce que je faisais, c'était par ignorance »... « La 
grâce de Dieu a surabondé en moi. » (1Tm 1,13-14)  

 2. Alors sera sûrement sauvé 
celui/celle qui croira et sera baptisé(e) 

 3. Et sera condamné celui/celle qui 
refusera de croire à l’évangile (au salut) 

 Remarquons bien : 1. La bonne 
nouvelle de l’évangile est proclamée 

 Dieu pourra sauver celui/celle qui 
croira mais mourra sans baptême  Pour ne pas être sauvé il faut 

entendre l’évangile et refuser de croire 

 Des signes magnifiques encouragent 
à croire, d’autres plus mystérieux… 

 Seigneur, augmente en nous la foi, 
afin que ces signes reviennent chez nous ! 



Méditation de La Croix 
Michèle Clavier 

Le mot conversion est souvent perçu négativement, mais celle que nous célébrons ce 25 janvier est 
source de confiance et de joie : celui qui persécutait les chrétiens devient disciple du Christ, apôtre, et 
l’un des piliers de l’Église. Celui que l’on croyait perdu est sauvé. Celui qui « ne voyait plus rien » s’ouvre 
à la Lumière. Celui qui stoppait les fidèles suivant le chemin du Christ encourage à proclamer la joie de 
l’Évangile.  

La fête de ce jour est fête de la mission : il s’agit d’aller, avec la grâce du Ressuscité, « dans le monde 
entier » pour « proclamer l’Évangile à toute la création ». Tâche qui n’est pas réservée à quelques-uns : 
tout baptisé y est appelé. Et l’Évangile de Marc précise que la Bonne Nouvelle est destinée « à toute la 
Création ». En nous incitant à sauvegarder notre « maison commune », le pape François réveille nos 
consciences et nous pousse à agir : « Beaucoup de choses doivent être réorientées, mais avant tout 
l’humanité a besoin de changer. » (Laudato si n° 202). Il invite à une « conversion écologique » : « Vivre 
la vocation de protecteurs de l’œuvre  de Dieu est une part essentielle d’une existence vertueuse ; cela 
n’est pas quelque chose d’optionnel ni un aspect secondaire dans l’expérience chrétienne. » (n° 217). 

Comme saint Paul, convertissons- nous. En ce dernier jour de la Semaine de prière pour l’Unité des 
chrétiens, proclamons que le Seigneur est Lumière et salut. En Lui notre espérance, en Lui notre paix. 

 

 

Comment Paul raconte sa conversion à Festus 
Actes 26 

1  Alors Agrippa s’adressa à Paul : « Tu es autorisé à plaider ta cause. »  
Après avoir levé la main, Paul présenta sa défense : 

 2« Sur tous les points dont je suis accusé par les Juifs, je m’estime heureux, roi Agrippa,  
d’avoir à présenter ma défense aujourd’hui devant toi, 

3  d’autant plus que tu es un connaisseur de toutes les coutumes des Juifs et de tous leurs débats.  
Voilà pourquoi je te prie de m’écouter avec patience. 

4  Ce qu’a été ma vie depuis ma jeunesse,  
comment dès le début j’ai vécu parmi mon peuple et à Jérusalem, cela, tous les Juifs le savent. 

5  Ils me connaissent depuis longtemps, et ils témoigneront, s’ils le veulent bien,  
que j’ai vécu en pharisien, c’est-à-dire dans le groupe le plus strict quant à notre pratique religieuse. 

6  Et maintenant, si je suis là en jugement,  
c’est parce que je mets mon espérance en la promesse faite par Dieu à nos pères, 

7  promesse dont nos douze tribus espèrent l’accomplissement,  
elles qui rendent un culte à Dieu jour et nuit avec persévérance.  
C’est pour cette espérance, ô roi, que je suis accusé par les Juifs. 

8  Pourquoi, chez vous, juge-t-on incroyable que Dieu ressuscite les morts ?  
9  Pour moi, j’ai pensé qu’il fallait combattre très activement le nom de Jésus le Nazaréen. 
10C’est ce que j’ai fait à Jérusalem : j’ai moi-même emprisonné beaucoup de fidèles,  

en vertu des pouvoirs reçus des grands prêtres ; et quand on les mettait à mort, j’avais apporté mon suffrage. 
11Souvent, je passais de synagogue en synagogue et je les forçais à blasphémer en leur faisant subir des sévices ; 

au comble de la fureur, je les persécutais jusque dans les villes hors de Judée. 

 Pourquoi percevoir négativement la conversion ? 

 Les pharisiens sont animés 
par la belle espérance de la 
résurrection après la mort 

 Cette même espérance le 
fait croire maintenant en Jésus 



12C’est ainsi que j’allais à Damas muni d’un pouvoir et d’une procuration des grands prêtres ; 
13en plein midi, sur la route, ô roi, j’ai vu, venant du ciel, une lumière plus éclatante que le soleil,  

qui m’enveloppa, moi et ceux qui m’accompagnaient. 
14Tous, nous sommes tombés à terre, et j’ai entendu une voix qui me disait en araméen :  

“Saul, Saul, pourquoi me persécuter ? Il est dur pour toi de résister à l’aiguillon.” 

15Et moi je dis : “Qui es-tu, Seigneur ?”  
Le Seigneur répondit : “Je suis Jésus, celui que tu persécutes. 

16Mais relève-toi, et tiens-toi debout ; voici pourquoi je te suis apparu :  
c’est pour te destiner à être serviteur et témoin de ce moment où tu m’as vu,  
et des moments où je t’apparaîtrai encore, 

17pour te délivrer de ton peuple et des non-Juifs.  
Moi, je t’envoie vers eux, 

18pour leur ouvrir les yeux, pour les ramener des ténèbres vers la lumière et du pouvoir de Satan vers Dieu, 
afin qu’ils reçoivent, par la foi en moi, le pardon des péchés  
et une part d’héritage avec ceux qui ont été sanctifiés.” 

19Dès lors, roi Agrippa, je n’ai pas désobéi à cette vision céleste, 
20mais j’ai parlé d’abord aux gens de Damas et à ceux de Jérusalem,  

puis à tout le pays de Judée et aux nations païennes ;  
je les exhortais à se convertir et à se tourner vers Dieu,  
en adoptant un comportement accordé à leur conversion. 

21Voilà pourquoi les Juifs se sont emparés de moi dans le Temple, pour essayer d’en finir avec moi. 

 
 

22Fort du secours que j’ai reçu de Dieu,  
j’ai tenu bon jusqu’à ce jour pour rendre témoignage devant petits et grands.  

Je n’ai rien dit en dehors de ce que les prophètes et Moïse avaient prédit, 
23à savoir que le Christ, exposé à la souffrance et premier ressuscité d’entre les morts,  

devait annoncer la lumière à notre peuple et aux nations. » 

24 Il en était là de sa défense, quand Festus s’écria : « Tu délires, Paul ! Ta grande érudition te fait délirer ! » 

25Mais Paul répliqua : « Je ne délire pas, Très excellent Festus !  
Mais je parle un langage de vérité et de bon sens. 

26Le roi, à qui je m’adresse avec assurance, est au courant de ces événements ;  
je suis convaincu qu’aucun d’eux ne lui a échappé, car ce n’est pas dans un coin perdu que cela s’est fait. 

27Roi Agrippa, crois-tu aux prophètes ? Je sais bien que tu y crois. » 
28 Agrippa dit alors à Paul : « Encore un peu, et tu me persuades de me faire chrétien ! » 
29 Paul répliqu a : « Plaise à Dieu que, tôt ou tard, non seulement toi,  

mais encore tous ceux qui m’écoutent aujourd’hui, vous deveniez tel que je suis – sauf les chaînes que voici ! » 

30Le roi se leva, puis le gouverneur, ainsi que Bérénice et ceux qui étaient assis avec eux. 
31S’étant retirés, ils se disaient entre eux : « Cet homme ne fait rien qui mérite la mort ou la prison. » 
32 Et Agrippa dit à Festus : « Cet homme aurait pu être relâché, s’il n’en avait pas appelé à l’empereur. » 

 Jésus dit des mots 
importants, absents 
des 2 autres récits 

 L’héritage, c’est le salut, la vie 
de ressuscités avec Lui et les 

autres sanctifiés, pour l’éternité 

 Ne disons pas de façon simpliste 
que seule la foi compte ! 

 Pour comprendre le pourquoi de ce désir des Juifs d’en finir avec Paul, il faut revenir 
aux sentiments qui habitaient Saul pas encore Paul au début de ces récits 

 Voilà la difficulté des 
Juifs : lire les Prophètes 

comme Paul les lit 

 Mais il fallait que Paul porte la Bonne Nouvelle aussi à la capitale de l’Empire romain… 

Né vers 10 avant J-C Agrippa Ier, petit-fils d'Hérode le Grand, fut le dernier roi juif de Judée. En 41, il régnait sur un territoire 
aussi vaste que le royaume d'Hérode le Grand. Ayant une double identité juive et romaine, il joua un rôle d'intercesseur en 
faveur des Juifs auprès des autorités romaines ; il poursuivant la politique de grands travaux. Il mourut en 44. (Wikipédia) 

https://fr.wikipedia.org/wiki/10_av._J.-C.
https://fr.wikipedia.org/wiki/H%C3%A9rode_Ier_le_Grand
https://fr.wikipedia.org/wiki/Jud%C3%A9e
https://fr.wikipedia.org/wiki/41
https://fr.wikipedia.org/wiki/44
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